
N I E D E R S C H R I F T  

 

Körperschaft: Stadt Kappeln   

Gremium: Seniorenbeirat   

Sitzung am: 26.02.2020   

Sitzungsort: Kappeln   

Sitzungsbeginn: 18:30 Sitzungsende: 19:10 

 
Die Sitzung setzte sich aus öffentlichen Tagesordnungspunkten zusammen. 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben: 
 

Vorsitzender: 

(Claus-Peter Holz) 

Schriftführerin: 

(Sigrid Lorenzen) 

 



T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  
 
 

Körperschaft: 
 

Stadt Kappeln 

Gremium: 
 

Seniorenbeirat 

Sitzung am: 26.02.2020 

 

Anwesend sind: 
 

Sitzungsteilnehmer 
Herr Werner Barz  
Frau Gerda Hartmann  
Herr Claus-Peter Holz Vorsitzender 
Frau Martina Kinast  
Herr Willi Koch  
Frau Sigrid Lorenzen Schriftführerin 
Frau Christel Siemen  

Verwaltung 
Frau Tinka Beller Gleichstellungsbeauftragte 
Herr Miles Engels  
Herr Heiko Traulsen Bürgermeister 

Presse 
Frau Rebecca Nordmann  

Zuhörer 
Herr Horst Albrecht  
Herr Helmut Andresen  
Herr Norbert Dick  
Frau Lieselotte Hintz  
Frau Margret Lang  
Herr Karsten Poppner  
Herr Klaus Westhölter  
 

Entschuldigt fehlen: 
 
 

 



 

V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E  

Körperschaft: 
 

Stadt Kappeln 

Gremium: 
 

Seniorenbeirat 

Sitzung am: 26.02.2020 

 

 1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der Be-
schlussfähigkeit 

  
 2.  Änderungsanträge 
  
 3.  Beschluss über die nichtöffentliche Beratung von einzelnen Tagesordnungspunkten 
  
 4.  Mitteilungen des Vorsitzenden 
  
 5.  Einwohnerfragestunde 
  
 6.  Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 
  
 7.  Eingaben und Anfragen von Mitgliedern des Seniorenbeirates 
  
 8.  Bericht des Vorsitzenden zur Jahresplanung des Seniorenbeirates für das Jahr 2020 
  
 9.  Öffentliche Mobilität der Senioren in und um Kappeln 
  
 10.  Bericht der Mitglieder über die Teilnahme an Sitzungen 
  
 11.  Seniorenwegweiser 
  
 12.  Veranstaltungen 
  
 13.  Mängelmeldungen 
  
 14.  Verschiedenes 
  
 



 

Körperschaft: 
 

Stadt Kappeln 

Gremium: 
 

Seniorenbeirat 

Sitzung am: 26.02.2020 

 
 
 

Tagesordnungspunkt 1. 

 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung, stellt die Ordnungsmäßigkeit 
der Einladung und die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 2. 

 
Änderungsanträge 

 
Keine Änderungsanträge. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 3. 

 
Beschluss über die nichtöffentliche Beratung von einzelnen Tagesordnungspunkten 

 
Keine nichtöffentliche Beratung. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 4. 

 
Mitteilungen des Vorsitzenden 

 
Herr Claus-Peter Holz teilt mit, dass er unter den nachfolgenden Tagesordnungspunkten 
weitere Mitteilungen machen wird. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Tagesordnungspunkt 5. 

 
Einwohnerfragestunde 

 
Auf die Frage von Herrn Claus-Peter Holz, ob es Fragen von Einwohnern gibt, meldet sich 
Liselotte Hintz zu Wort: „Ich glaube, Sie arbeiten gut, das höre ich immer wieder“ 
 
Auf die Frage, ob die Mängelmeldungen angenommen werden, teilt Herr Claus-Peter Holz 
mit, dass sie nicht nur eingesammelt werden, sondern vorsortiert werden nach Möglichkeit 
und Dringlichkeit, dann an die Bauverwaltung - Herrn Miles Engels - weitergegeben werden 
und dort in guten Händen sind. Es wird vom Seniorenbeirat verfolgt, was daraus geworden 
ist. Sofern es sinnvoll und machbar ist, wird der Seniorenbeirat sich für sie einsetzen. 
Herr Bürgermeister Heiko Traulsen ergänzt dazu, dass es häufig Mängelmeldungen gibt, wo 
die Stadt nicht zuständig ist, sondern der Kreis oder der Landesbetrieb für Straßen und Ver-
kehr. Missstände sind bekannt, sie umzusetzen ist sehr aufwändig und langwierig. 
 
Frau Gerda Hartmann spricht das Problem der fehlenden WC’s auf Parkplätzen an. Gerade 
während der Saison Dixi-Klo‘s aufzustellen, wäre eine sinnvolle Leistung. „Wenn Not vor-
handen ist, nimmt man sie in Kauf“. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 6. 

 
Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 

 
Keine Einwendungen. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 7. 

 
Eingaben und Anfragen von Mitgliedern des Seniorenbeirates 

 
Frau Gerda Hartmann meldet sich zu Wort. „Der Seniorenbeirat nimmt an allen Ausschüssen 
teil, ist Mitglied des Gremiums. Vom Ausschussvorsitzenden wird er erwähnt, aber in der 
Niederschrift nicht“. 
Herr Klaus Westhölter sagt zu, mit Herrn Johannsen zu reden. 
Herr Claus-Peter Holz fragt nach, ob es sinnvoll wäre, eine besondere Eingabe zu machen. 
Herr Bürgermeister Heiko Traulsen verneint es. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 8. 

 
Bericht des Vorsitzenden zur Jahresplanung des Seniorenbeirates für das Jahr 2020 

 
Herr Claus-Peter Holz berichtet: 
Die Aktion „Seniorenbeirat vor Ort“ ist letztes Jahr gut angelaufen. Die Monatssitzungen in 
den Stadtteilen wurden überwiegend gut angenommen, nur in Stutebüll muss noch nachge-
bessert werden. 



 
Im 1. Halbjahr - vor den Sommerferien - möchte sich der Seniorenbeirat noch mit allen loka-
len Vereinen und Initiativen treffen, die ganz oder überwiegend in Seniorenarbeit und Nach-
barschaftshilfe engagiert sind, um herauszufinden, inwieweit man in Kappeln in diesem En-
gagement näher zusammenrücken könnte, sich informieren und abstimmen und evtl. auch 
gemeinsame Projekte in Angriff nehmen könnte. Vorbildliche Nachbarschaftshilfe gibt es in 
Büsum/Wesselburen.  
Die Einladungen an die Vereine gehen Ende März raus. Das erste Treffen ist in der 2. April-
hälfte geplant. 
 
Es ist eine Schulung mit höchstens 10 Teilnehmern am Tablet und Smartphone für Senioren 
geplant, eine Basiseinführung an den eigenen Geräten. Das Interesse ist jetzt schon sehr 
groß. Näheres wird über den Schlei Boten bekanntgegeben, wenn wir so weit sind. Den Kon-
takt zum Jugendbeirat wird der Seniorenbeirat aufnehmen. 
 
Für den Herbst sind wieder 3 öffentliche Vorträge geplant hinsichtlich der Pflege, Patienten-
verfügung und Rentenbesteuerung. 
 
Im Spätherbst soll wieder ein plattdeutsches Theater stattfinden. 2019 hat der Seniorenbeirat 
eine Vorstellung mit großer Unterstützung der dänischen Schule realisieren können. Die Re-
sonanz im letzten Jahr war sehr groß, Ziel ist es, in diesem Jahr 2 Veranstaltungen durchzu-
führen. Der Überschuss fließt dann in Projekte des Seniorenbeirates. Es wird alles transpa-
rent gemacht. 
 
Mit dem Projekt „Arzttaxi“ wird sich der Seniorenbeirat weiter beschäftigen und ortsansässige 
Taxiunternehmen mit einbeziehen. Vorbild ist die Gemeinde Büsum-Wesselburen, auch in 
der Gemeinde Kropp funktioniert es gut. Es ist in der Planung und ob es dazu kommt, wird 
man sehen. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 9. 

 
Öffentliche Mobilität der Senioren in und um Kappeln 

 
Herr Claus-Peter Holz teilt mit, dass die Stadt einen E-Scooter besitzt. Mit Hilfe des Arbeits-
kreises „Barrierefreies Kappeln“ wird es an jedem Behinderten-Parkplatz ein Hinweisschild 
für die Möglichkeit der Benutzung geben. 
Weitere Prüfungen hinsichtlich eines Stadtbusses oder einer Mitfahrbank sind nicht konkreti-
siert worden. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 10. 

 
Bericht der Mitglieder über die Teilnahme an Sitzungen 

 
Frau Sigrid Lorenzen teilt mit, dass sie nach der öffentlichen Sitzung des Seniorenbeirates 
am 23.10.2019 (an der alle Beiratsmitglieder, 4 Stadtvertreter, der Bürgervorsteher Herr 
Franz Nickel, Frau Nordmann von der Presse sowie ein Einwohner teilgenommen haben), an 
4 Sitzungen des Hauptausschusses, an 5 Sitzungen der Stadtvertretung, an 2 Sitzungen des 
Bauausschusses und an 1 Sitzung des Sozialausschusses teilgenommen hat, die alle sehr 
informativ waren. 



Aus den Niederschriften, veröffentlicht im Internet auf der Seite der Stadt Kappeln unter 
„Ratsinfo für Bürger“, sind alle Beschlüsse und auch die Berichte des Seniorenbeirates nach-
lesbar. Fehlende Niederschriften des Wirtschaftsausschusses und des Sozialausschusses, 
die sie bemängelte, sind jetzt alle lesbar, dafür bedankt sie sich. 
 
An der 1. öffentlichen Monatssitzung am 06.02.2020 im Feuerwehrgerätehaus Kopperby 
waren 5 Beiratsmitglieder anwesend, 9 interessierte Einwohner und der Bürgervorsteher 
Herr Frank Nickel. 
 
Die Arbeitsgemeinschaft der Seniorenbeiräte im Kreis Schleswig-Flensburg hält ihre Mitglie-
derversammlungen in den verschiedenen Orten der Seniorenbeiräte ab. Hier hat sie am 
21.11.2019 in Langballig und am 19.02.2020 in Dollrottholz im „Dollrotthus“ beim Senioren-
beirat Süderbrarup teilgenommen. 
Herr Claus-Peter Holz ergänzt hierzu, dass Frau Sigrid Lorenzen dort als Beisitzerin gewählt 
wurde und zukünftig als Web-Administratorin tätig sein wird. Herr Hansjürgen Rohwer zieht 
sich langsam aus gesundheitlichen Gründen zurück. 
Herr Norbert Dick schlägt vor, mit einem Link auf der Seite der Stadt Kappeln auf die Ar-
beitsgemeinschaft der Seniorenbeiräte Schleswig-Flensburg zu verweisen. 
Herr Bürgermeister Heiko Traulsen wird das veranlassen. 
 
 
 

Tagesordnungspunkt 11. 

 
Seniorenwegweiser 

 
Herr Claus-Peter Holz teilt mit, dass der neue Seniorenwegweiser vorliegt und sehr gut an-
genommen wird. Die Nachfrage danach ist groß. 
 
 

Tagesordnungspunkt 12. 

 
Veranstaltungen 

 
Das plattdeutsche Benefiztheater in der dänischen Schule war ein Erfolg und wird wieder-
holt. 
 
 

Tagesordnungspunkt 13. 

 
Mängelmeldungen 

 
Frau Sigrid Lorenzen berichtet von der Monatssitzung am 06.02.2020 im Feuerwehrgerä-
tehaus Kopperby. 

1. Enge und schlechte Fahrradwege, und dass die Autofahrer wenig Rücksicht auf die 
Fahrradfahrer nehmen. 

2. Das Schieben des Rollstuhls mit Kranken und Behinderten auf den Gehwegen ist 
sehr schwer. 

3. Es wird ein Bürgerbus gewünscht, der nicht nur zwischen Olpenitz und Kappeln fah-
ren sollte, sondern auch Kopperby, Lüttfeld und Rückeberg mit einbeziehen sollte.  

4. Der Ruf nach mehr Nachbarschaftshilfe wurde laut.  
5. Eine bessere Ausschilderung in der Innenstadt nach WC’s 



Tagesordnungspunkt 14. 

 
Verschiedenes 

 
Herr Klaus Westhölter verteilt Flyer, die auf die 150 Jahr Feier am 08.03.2020 hinweisen und 
bittet darum, das weiter bekannt zu machen. 
Zuvor verteilte Herr Norbert Dick einen Flyer von Veranstaltungen in der Stadtbücherei. 
 
Herr Bürgermeister Heiko Traulsen hat zwei Anmerkungen: 

1. Im Rathaus gibt es eine Ausstellung von Bildern aus Ustka. 
2. Zum Bürgerbus sind Verhandlungen mit einem Unternehmen aufgenommen worden. 

Er wird zunächst im Stundentakt 12 Touren am Tag an 208 Tagen fahren. Er ist kos-
tenfrei von Kappeln nach Olpenitz. In diesem Jahr kann ausgeschlossen werden, 
dass er andere Stadtteile anfährt. Am 09.03.2020 werden darüber der Hauptaus-
schuss und später die Stadtvertretung entscheiden. 

 
Da es keine weiteren Beiträge gibt, bedankt sich Herr Claus-Peter Holz für das Kommen der 
Anwesenden, wünscht allen einen guten Heimweg und schließt die Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
 
Schließung der Sitzung um 19:10 Uhr. 
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